

EL PROGRESO

AÑO I

LUGO.—Martes 29 de Diciembre de 1908

Núm. 112

INSTITUTO DE PREVISIÓN

La ley de 27 de Febrero del año actual creó el Instituto Nacional de Previsión. En uno de los últimos números de la *Gaceta de Madrid* se publican las disposiciones de carácter reglamentario para la implantación y adaptación a la vida nacional, de una reforma de tanta importancia social, llamada a producir ventajas indiscutibles en la economía popular.

El *Diario Universal*, en el siguiente párrafo, compendia las fines de la institución.

El Instituto Nacional de Previsión, que creó la ley mencionada—dice—y que ahora se reglamenta, tiene por fines inmediatos difundir e inculcar la previsión popular, especialmente la realizada en forma de pensiones de retiro; administrar la mutualidad de asociados que al efecto se constituyan bajo su patronato, y favorecer la práctica de las pensiones de retiro para las clases trabajadoras.

Refiriéndose a los artículos del Real decreto, referentes a las pensiones de retiro uno de los fines de más trascendencia, dice el colega madrileño.

Con arreglo a esos artículos, el Instituto realizará operaciones de renta vitalicia, diferida o temporal, a favor de personas de las clases trabajadoras, mediante imposiciones únicas o periódicas, verificadas por quienes han de disfrutar de dichas pensiones o por otras personas.

Igualmente pueden constituirse en forma análoga pensiones de retiro a favor de obreros, del Estado y de empleados o funcionarios públicos o particulares cuyo sueldo no exceda de 3.000 pesetas y no tengan derecho a jubilación.

En todo esto se ve el propósito firme de beneficiar a las clases modestas, a los trabajadores, a los que necesitan más directamente la protección social y oficial. Inspirándose en ese mismo principio, consigna el art. 68 que no se admitirán imposiciones que excedan de las necesarias para producir una pensión anual de 1.500 pesetas a favor de una misma persona.

Las imposiciones podrán hacerse desde 50 céntimos de peseta como mínimo, y el pago de las fracciones de peseta podrá verificarse mediante sellos de correo.

Nos creemos obligados a cooperar a la mayor publicidad del referido real decreto, expresando nuestro deseo, de que despertándose hábitos de ahorro, en las clases llamadas, principalmente, a obtener beneficios de la nueva institución, encuentren en ella el medio más seguro de reunir un capital modesto y una renta segura.

LA PRENSA

Cada día está más revuelta y confusa la cuestión de Marruecos. Hay quien opina que Muley Haffid no será Sultán mucho tiempo.

Es necesario desengañarse de una vez para siempre. La clave de toda solución en el problema marroquí la es Francia, y todo lo que no sea pactar con Francia es dejar eternamente en pie ese pleito que viene interesando tan directamente a Europa entera.

Y Francia, decididamente se ha declarado protectora de Muley Abd-el-Aziz. Aquí está precisamente el gran «quid» de la cuestión. ¿Gozará tranquilamente de su trono el actual Sultán? Los que siguen paso a paso las diferentes evoluciones que vienen operándose en esa cuestión creen que no. Muley Abd-el-Aziz es un constante peligro para su hermano. Y es muy posible que se encarge de hacer bueno aquel antiguo proverbio «el que a hierro mata, a hierro muere».

El *Diario Universal* publica un sensato editorial dedicado a estudiar la obra del Sr. Rodríguez San Pedro. Trata especialmente del analfabetismo en España comparándolo con el que viene manifestándose de algún tiempo a esta parte en Francia.

Ningún comentario nuestro pudiera ser tan expresivo como el siguiente párrafo del referido artículo:

«Por qué no creó los centenares de escuelas nuevas, a cargo del Estado, que dejaron consignadas y dotadas los liberales en su último presupuesto? ¿Por qué no creó el grado normal, que también encontró dotado en el presupuesto? ¿Por qué no autorizó la publicación de un *Boletín Pedagógico*, que había de repartirse gratis entre todos los maestros para fomentar su cultura? ¿Por qué aplicó en Junio de 1907 la ley de Instrucción pública y el censo de población allí donde producía supresión de escuelas y no donde debía crearlas?»

El mítin de propaganda liberal últimamente celebrado en Albacete ha sido una demostración más del arraigo que la política democrática adquiere en el país.

Contra las cuchufletas de un periódico que a veces le da por hacer gracias gedeónicas, como podía darle por escribir un himno a la tila o al bromuro, oponemos este parrufito de alguien que tiene reconocida autoridad en la materia:

El bloque, alianza, o como quiera llamarse, no puede ser un movimiento político meramente formulista; es, y tiene que ser, un movimiento fundamentalmente transformador, y porque debe ser esto, al acercarse al pueblo le habla de cosas grandes, de aquello que constituye la médula nacional.

Nueva división de diócesis

La *Gaceta* del 25 publica dos notas canjeadas entre España y la Santa Sede, referentes al art. 2.º del Protocolo firmado el 12 de Julio de 1904 y ratificado el 13 de igual mes de 1908.

En él se creó una comisión mixta encargada de estudiar una nueva división de las diócesis españolas y de ver la forma de realizar las posibles economías en los gastos del culto y clero.

Dicha comisión mixta debía ser presidida por el arzobispo de Toledo, cardenal Sancha; pero como éste, por el mal estado de su salud, no puede desempeñar sus funciones de presidente, el Gobierno, en comunicación dirigida al Nuncio de Su Santidad, considera que, sin alterar en lo más mínimo lo convenido en el artículo 2.º de dicho instrumento, antes bien, para facilitar su ejecución, convendría autorizar, y por su parte autoriza, desde luego, al cardenal Aguirre, arzobispo de Burgos, para que presida la expresada comisión mixta hasta que pueda ejercer de nuevo su presidencia el arzobispo de Toledo.

El Nuncio de Su Santidad, monseñor Vico, ha contestado con una nota al Gobierno autorizando, como se deseaba, al cardenal Aguirre, arzobispo de Burgos, para que sustituya al primado de España en la presidencia de la mencionada comisión.

MOMENTÁNEA

El poder de la vista

«Aburre la campaña? Esa atracción que la vida del campo ejerce sobre nuestro espíritu ¿no es, en realidad, el producto de un bello ensañar de la fantasía? Acabo de regresar de un corto viaje. A través de las ventanillas del tren, admiré paisajes encantadores. La montaña orensana encierra una poesía indescriptible. Ya supo decirlo Neira Cancela y describirlo con su pincel de maestro. Las márgenes del Sil, abruptas aquí y floridas allá, ofreciéndonos ahora con sus viñedos fecundos y después con sus sierras pedregosas, es un trozo de suelo gallego digno de los más finos matices de la paleta y de los más inspirados cantos de la lira. Pero pasa el efecto de una visión momentánea; se piensa en la aldea, en lo que la aldea es, en lo que significa y vale la vida del campo, y la decoración se transforma, y el objetivo nos presenta colores nuevos, objetos nuevos, impresiones nuevas. Sentimos fastidio, la monotonía insufrible de una vida siempre vieja, siempre una, nos invade... Es la vida de la aldea que nos influye desde lejos. Desde cerca se nos haría insoportable. Pensemos en la aldea del mes de Agosto, llena de luz, de colores, de aromas, de ensueños, de románticas escenas amorosas: el *alalá* nos encanta, el silencio grave y misterioso de los bosques nos seduce, el cielo terso y la luna plateada nos atraen. Pensemos después en la aldea de Diciembre, en el monte azotado por los vientos, en los campos arrasados por las lluvias, y sentimos, sólo en pensarlos, la nostalgia del bullicio, de la algazara constante, del ruido que nos anima, del torbellino alocado que nos envuelve.

¡Qué hermosa es la vida campesina mirada a distancia!

J. R. SOMOZA.

MADRID

CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 28-14-25.

Hemos entrado en un período de relativa calma. La agitación de días pasados parece haber cedido. Los políticos, entregados a las sencillas expansiones del hogar, o cansados del fuerte ajeteo en que venían, apenas si murmuran ni comentan.

El tema de la crisis quedó agotado, en fuerza de tanto discurrir sobre él. La crisis se planteará ahora, se planteará más tarde, pero existe latente y pronta a manifestarse. En esto convienen todos, ministeriales y no ministeriales, y aunque aquellos procuran disimular su convicción, no aciertan a lograrlo. A lo mejor, asoma su intranquilidad al ver que el Gobierno no provista las senadurías vitalicias vacantes y no resuelve otros asuntos, de interés para la política conservadora.

Esta mañana, hace poco más de una hora, un diputado conservador, que se ha significado bastante por sus apasionamientos al defender los actos del Gobierno, sobre todo los del Sr. La Cierva, hallábase en el antedepacho de Gobernación conversando con algunos periodistas. Hablaban de la inminencia de la crisis, de la facilidad de un cambio de situación, de que el propio Maura no hace grandes esfuerzos por continuar. El diputado objetaba, primero, tímidamente; al fin, dióse por convencido, y cuando mostraba su conformidad con los contrincantes, empleando una expresión gráfica, apareció de improviso el Sr. La Cierva, y encarándose sonriente con su correligionario, dijo:

—También usted? Pues apaga y vámonos. Vámonos, señores, añadió dirigiéndose a los periodistas y celebrando el chiste propio, vámonos hasta otra hora, porque tengo que salir en estos momentos y me es imposible atenderles.

UN UGIER DEL CONGRESO.

El Canfranc y el Pasajes

Insertamos hoy en nuestras columnas el artículo que bajo el anterior epígrafe publica el semanario *La Unión*, de Jaca, en el cual se dedican calurosas frases de elogio a nuestro querido amigo el coronel de Ingenieros D. Julio Rodríguez Mourelo, hijo de esta capital y uno de los más distinguidos jefes del cuerpo y a quien se deben trabajos importantísimos de fortificación en aquella zona de los Pirineos, trabajos proyectados cuando era todavía muy joven, y que se ejecutaron bajo su dirección.

Dice así *La Unión*:

Nuestro amigo el culto coronel de ingenieros militares D. Julio Rodríguez Mourelo, que tanto distingue con su afecto a esta ciudad, viene publicando en *La Correspondencia Militar* una serie de artículos en los que, con la competencia que era natural esperar tratándose de su autor, estudia el ferrocarril de Canfranc, y el tunel pirenaico bajo el punto de vista de defensa nacional.

En el que creamos último artículo de la serie, y por conclusión de su brillante trabajo hemos leído con gran satisfacción los párrafos que transcribimos seguidamente, con la convicción de que han de ser igualmente gratos a nuestros abonados.

«Queda solo una (comunicación) tal vez la más interesante, por la que es preciso abogar ahora que tanto se agita y va a llevarse a cabo la red de los ferrocarriles estratégicos. Nos referimos a la comunicación que enlace San Sebastián, Pamplona a Jaca, y tomando el problema en sus verdaderos términos, la unión del Mediterráneo y el Océano desde Rosas a Galicia; está incluido en los ferrocarriles estratégicos todo el trazado menos los trozos de Boltaña a Sabiñánigo y de Jaca a Pamplona, existiendo el estudio hecho hace bastantes años desde Pasajes a Jaca; pero los dos trozos mencionados no figuraban en el plan siendo de interés verdaderamente excepcional esta comunicación paralela a la frontera, que constituirá nuestra primera base de operaciones, unirá todas las defensas del Pirineo, y ahora, en la apertura del Canfranc, enlazará las dos líneas internacionales y servirá a todos los intereses comerciales de las provincias del N. y NO. con el Alto Aragón, y más tarde con Cataluña.

Aun es tiempo, y la ley de los ferrocarriles estratégicos da medio a la Junta de Defensa para dar a esta línea entre Pamplona y Jaca las ventajas que por su carácter indiscutiblemente estratégico le corresponden, prestando con ello un verdadero servicio a los sagrados intereses que le están encomendados.»

El puesto de confianza que el Sr. Rodríguez Mourelo ocupa en el Ministerio de la Guerra, el alto predicamento con que se reciben sus opiniones técnicas nos hacen concebir la hermosa esperanza de que subsanándose inconcebibles omisiones cuando se discutió y aprobó la ley de ferrocarriles secundarios, llegue por fin a incluirse en la de los estratégicos la de Pasajes por esta ciudad de tan inmensa importancia por hacerla centro de unión de las dos líneas del Canfranc y estratégico del Pirineo.

PARA EL CAMPO

La paja como alimento del ganado

La calidad de la paja como alimento para las diversas clases de animales que habitualmente se tienen en las casas de labor, varía con la naturaleza del terreno y las circunstancias del clima.

Así, las provincias meridionales de España son más ricas en materias nutritivas; que las provincias del Norte; y en terrenos fértiles y bien abonados más alimenticia que en los estériles.

Aparte de estas diferencias bien conocidas por los labradores, debe tenerse en cuenta, que no todas las plantas productoras de paja le dan de igual valor nutritivo; y en esto ya difiere la opinión de muchos agricultores acostumbrados a guiarse por observaciones superficiales y a seguir ciegamente rancios prejuicios de la realidad, mostrada por experimentos científicos llevados a cabo en varias estaciones agronómicas.

Es indudable que la mejor paja para el ganado es la de trigo, por ser la más nutritiva de todas y la más fácilmente asimilable; pero no por esto debe prescindirse de la cebada y de la de avena, aunque estas últimas se aprovechan mejor para el ganado cuando se las mezcla con alfalfa, trébol o heno bien preparado.

Si la avena se corta antes de madurar el grano, resulta su paja tan nutritiva como el heno; pero en tal caso se pierde el valor del grano prematuramente recogido y aumenta así de tal modo el coste de la paja, que ya no es económico su empleo.

La paja de cebada es sabrosa para el ganado, pero muy dura.

Conviene mejorarla antes de darla como pienso, para modificar sus condiciones.

En esta forma, el ganado la toma bien y con provecho.

La paja de centeno es, por todos conceptos, inferior a la de los demás cereales.

Sólo en caso extremo se debe emplear para la alimentación del ganado.

Las leguminosas usualmente cultivadas en nuestro país, también producen paja comestible.

Una de las más nutritivas es la del guisante, aunque no es tan fácilmente digerible como otras; mezclada con la de habas y la de algarrobas, constituye un excelente forraje.

Allende las fronteras

DINAMARCA

Ha sido robada la Catedral de Roskilde donde se encuentran las tumbas de los Reyes y Príncipes dinamarqueses.

Los ladrones penetraron dentro del sagrado recinto, rompiendo una magnífica vidriera de colores.

Descendieron apoyándose en los adornos del muro y fueron a la capilla Federica, que estaba cerrada con una magnífica verja de hierro forjado.

Llevaronse joyas por valor de 300.000 coronas.

Del inventario hecho resulta que faltan la cruz de oro ofrecida por las mujeres dinamarquesas, una corona de plata maciza, otra de oro, regalo de las ciudades de Dinamarca, otra de plata, ofrecida por Fallieres, y otras varias de menos valor.

Envolvieron los ladrones el botín en una magnífica cubierta de terciopelo que arrancaron del sepulcro del Príncipe Fernando.

Con la precipitación, olvidóseles robar otras muchas joyas, que había sobre las tumbas de los Reyes y Príncipes de Dinamarca.

El mariscal de la Corte dispuso que fueran guardadas las alhajas que no fueron robadas, entre ellas la corona de oro que estaba encima del sepulcro de la Reina Luisa.

Créese que los ladrones son alemanes. Se ignora su paradero.

ESTADOS UNIDOS

Próximo el día en que Mr. Roosevelt abandonará el elevado sillal de la presidencia de la República, algunos periódicos entran ya, con demasiada premura y afán de información, en la crítica de sus actos como hombre político y como jefe supremo de la gran Confederación norteamericana.

Las denuncias insidiosas al parecer, del periódico *New York World* contra el hermano de Mr. Roosevelt en el asunto referente a la adquisición por parte del Gobierno de las acciones de la Compañía Francesa del canal de Panamá, han llevado a las columnas de la prensa un asunto tan delicado como la crítica de los actos presidenciales en relación con la situación económica de mister Roosevelt.

Pues bien, el Presidente de los Estados Unidos abandonará la Casa Blanca, cuando expire el plazo de su misión en el Poder, más pobre que cuando entró.

Su fortuna, que hace seis años, próximamente, ascendía a un millón de dólares, apenas ha bastado para cubrir las atenciones que consigo lleva el elevado cargo que ha ejercido durante tanto tiempo.

La cuestión foral

UNA OPINIÓN

Sr. D. Eduardo Vincenti.

Mi distinguido amigo: Conozco someramente su proyecto de redención de foros, y ni usted ni ninguno de los que se pusieron al frente de tan justa causa necesitan indicaciones ni yo sería el llamado a hacerlas; pero hay un punto colateral a éste, del que me parece que nadie se ocupó a pesar de ser ésta la ocasión de estudiarlo, porque sería a la vez poderoso coadyuvante para el fin que ustedes se proponen.

Por buena que sea la ley de redención que se haga, no hay que pensar en que van a desaparecer en seguida absolutamente todos los foros, y de aquí la necesidad de modificar la tiránica ley que los rige.

Es indispensable evitar que el desdichado cabezalero o el más solvente utilitario actúen constantemente de *caballos blancos*, pagando culpas ajenas. No tanta solidaridad, que bastante es que tengan la obligación de avisar a los demás; y después entiéndase el dominio directo con el utilitario que falta, y dejen en paz a quien cumple, que al fin, del foro, sólo deben responder las fincas aforadas, y cada cual con su parte.

Es indispensable que se limite el coste de los prorrateos; que sólo puedan pedirse cada cincuenta años y nunca sin causa justificada.

En fin, que el que paga un foro y por su desgracia no pueda redimirlo, que no tenga más calvario que el de pagar, que hoy por hoy, casi es lo de menos.

Para el tipo de redención no deben equipararse los foros a los valores públicos, que consideramos más seguros, porque es un error creer que los foros en general son seguros. Todos los días se pierden foros, y en cada siglo que pasa desaparecen la mitad.

Aunque hablo así, conste que cobro más foros de los que pago; pero conozco algo el asunto porque fui muchos años administrador del duque de Sexto.

Valgan por lo que valieran estas innecesarias indicaciones, dispenseme usted que le moleste con ellas.

Reciba usted la sinceridad del aprecio de su afmo. amigo s. s. q. l. b. l. m.

LEOPOLDO SALGUÉS.

Nuestros corresponsales

Desde Riotorto

Sr. Director de EL PROGRESO.

Muy señor mío: Si en localidades de alguna importancia es difícil el papel de corresponsal periodístico, ¿cuál no lo será en centros de escasa población, como Riotorto, que, aparte de *pequeñeces* inadmisibles en las columnas de periódicos serios, nada ocurre que merezca la publicidad.

Las insistentes y justas quejas del labrador, desamparado en absoluto de los poderes públicos, quejas motivadas por todo lo que tiene relación con el pago de contribuciones de todas clases y diversidad de impuestos; con los múltiples é inútiles formalismos, entorpecedores de toda iniciativa provechosa, lo demás queda reducido a minucias que no deben salir de los límites de nuestro término municipal.

Pero con el objeto de justificar que yo me complazco con la representación de su muy simpático periódico en esta fértil encañada, me haré eco fiel de las dos más interesantes actualidades.

La carrétera que nos unirá con la cabeza del partido judicial, y por lo tanto con esa población, es el tema principal de nuestras conversaciones. El éxito obtenido por nuestro querido amigo el diputado a Cortes Sr. Montero Villegas, es confesado por todos sin que las rivalidades políticas, ó de otro género, hagan que la pasión regatee plácemes merecidos.

Es objeto de vivos comentarios, el procesamiento dictado por el Juzgado de instrucción de Mondoñedo, contra D. Elías Santomé, por el delito de injuria y calumnia al alcalde de este término municipal D. José García Estoa. Como era consiguiente, por parte de alguien se tratada de alejar del procesado la responsabilidad en que pudiese haber incurrido; pero la justicia al dictar el oportuno auto de procesamiento, ha visto seguramente motivos

Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

más que suficientes para dirigir el procedimiento contra dicho procesado.

Esto es, señor director, lo que des- de Riotorto, tiene el gusto de comuni- car á V.

El corresponsal.

ALGO SOBRE HIGIENE

LA SALUD DE LOS NIÑOS

La faja abdominal de la tos ferina

Entre los distintos auxilios que pueden prodigarse á los niños con tos ferina para aliviarles las numerosas molestias que experimentan durante el ataque es digno de mención uno que, siendo sencillísimo, de muy fácil aplicación, es de suma utilidad. Trátase del uso de una fajita fina alrededor del vientre. Puede ser ésta de hilo, algodón, seda ó franela fina, por ser más elástica, por adaptarse mejor á la superficie del cuerpo y evitar la evaporación, que produce enfriamientos.

Todo el que haya tosido con violencia sabrá cuanto molestan las sacudidas de la tos; todo el que vea á un niño con ataque de la tos ferina sentirá conmiseración por él; el miedo de que se queja cuando siente venir el ataque, el extendimiento de su cara, la distensión de sus venas, la expulsión de saliva y de lágrimas, y quien sabe si de otros líquidos, y, sobre todo, las violentas sacudidas que conmueven aquel cuerpecillo cual si fuera á dar un estallido y le producen atontamiento por conmoción cerebral, son motivo harto elocuentes para aguzar el ingenio é idear medios que atenuen los tormentos. Una de las complicaciones temibles es el vómito, por lo cual los niños ven unirse el desgaste natural de su enfermedad la falta de ingresos reparadores, ya que no hay cena, comida ni refacción que pare en el estómago.

Después de los vómitos, el peligro que sigue es el de las hernias. Por eso una faja ajustada, sin oprimir, que se extienda desde las últimas costillas hasta el bajo vientre, contendrá las paredes del abdomen y, como una férula inmóvil sobre un hueso roto, impedirá los movimientos y las sacudidas bruscas de los órganos contenidos en el interior; por eso los vómitos se calman y las hernias son menos posibles.

No para aquí el beneficio producido por este sencillo y casero recurso. El doctor Kilmer, de Nueva York, que lo ha usado en numerosos niños con tos ferina, hace de él grandes elogios, pues no sólo evita el vómito en la gran mayoría, sino que acorta mucho la enfermedad y algunas veces la hace abortar. En una serie de casos el vómito se ha reducido en un 80 por 100; en otra serie de observaciones ha comprobado un gran alivio de los accesos de tos en un 66 por 100. Y por cierto que el doctor Boyd Tyrrell, que comenta esas cifras, declara que ha usado con más éxito ese vendaje abdominal. Con sorpresa y satisfacción—dice—el había entrado en convalecencia.

De todos modos, no cuesta ningún trabajo ni ningún dispendio la aplicación de esta faja. Y si con ella sigue tosiendo lo-grase que no vomiten los niños y evita que se produzcan hernias.

RECORTES

De El Correo de Jaén:

A causa de un desgraciado accidente, ha fallecido en Jaén D. Rafael Palomo, Maestro de las Escuelas del Hospicio de hombres.

Había salido de su casa con el propósito de comprar una caja de turrón para obsequiar á su esposa, cuando en la calle de los Angeles le dió un mareo que le hizo perder el equilibrio, dando con su cuerpo en tierra, ya sin vida.

Del Heraldo de Zamora:

Nos dice persona que nos merece absoluto crédito, que el día en que Conchita Ledesma salió de Zamora para Madrid, era esperada en la estación de Medina del Campo por un joven que estudia en la Universidad de Salamanca, y muy allegado al presidente del Consejo de ministros.

POR GALICIA

SANTIAGO

El distinguido catédrico de Operaciones Sr. Blanco Rivero, y su ayudante el joven médico, Sr. Alsina, practicaron con gran éxito en el Hospital una operación notable, que consistió en la resección de los nervios maxilares superior é inferior en una enferma de edad avanzada que venía sufriendo una neuralgia del trigémino.

Con tal motivo reciben muchas felicitaciones los operadores, pues la operada se encuentra curada de su enfermedad y así lo comunica.

Ayer dieron principio las obras de la Exposición regional. Deben entregarse estas obras en los primeros días de Febrero, digan lo que quieran los calendarios, respecto al tiempo.

Se quejan en Santiago del mal olor que despiden algunas alcantarillas.

Con unas lechadas de cloruro de cal por entre las ranuras del pavimento, se evitaría la pestifera fragancia y ganaría la higiene, cuyo remedio podía adoptarse también en Lugo.

Ha fallecido en Santiago el teniente de Infantería D. Angel Martínez.

Fué muy sentido el fallecimiento de este pundonoroso militar por las relevantes condiciones que en él concurrían.

PONTEVEDRA

La Noche-Buena de este año puede decirse que pasó inadvertida en Pontevedra. Lo tradicional de aquella fiesta con su algazara en las calles hasta la madrugada, ha desaparecido y apenas si á las doce de la noche circulaba nadie por la vía pública.

A esto contribuyó en gran parte, lo desaplicable del tiempo.

En el Hospicio y Asilo de las Hermanitas se sirvió una cena extraordinaria, concurriendo á presenciarla varias personas.

Vuelve á cundir la alarma entre todos los vecinos de Redondela, con motivo de saberse que andan sueltos por los caminos, un buen número de perros atacados de hidrofobia.

En la parroquia de Cesantes, ha sido mordida por un perro hidrófobo una vecina de la de Ventosela.

VIGO

Parece que el Sr. Fiscal de la Audiencia va á intervenir en un desdichado asunto de Vigo, agravado, más que por nadie, por la inexplicable resistencia del Gobernador civil á depurar las oportunas responsabilidades.

Dícese que el Fiscal obedece á instrucciones de la Territorial que tienen su origen en Madrid.

El Fiscal irá á Vigo para inspeccionar personalmente el sumario.

PARA TODOS LOS GUSTOS

Deportes originales.

En este tiempo, en que se discurre el medio de encontrar carreras nuevas, la más original, seguramente, de todas, se debe á una mujer, que tiene al mismo tiempo la invención y el monopolio de ella: la de profesora de lazo.

Es una americana, la señora Camberlain, la que ha fundado esta profesión en el Far-West, y la única que la ha ejercido hasta ahora.

Es sabido que las mujeres de esa región galopan en la pradera con un vigor, una destreza y una valentía que les envidiarían las mejores «ecuyeres» de Europa.

Una de estas cowgirls, hija de un domador, poseía una destreza particular para enrollar su lazo á las patas de un caballo ó á los cuernos de un toro; pero á consecuencia de una caída quedó inutilizada para la vida de la pradera y tuvo que retirarse á la pequeña ciudad de Douver, capital del Colorado. Allí se le ocurrió la idea de dar representaciones de «lassoing» y debutó en un «music hall» ante un salvaje público de «cow bays» y buscadores de oro.

El azar hizo que pasase por allí un empresario de Nueva York, el cual encontró el número sensacional, y la contrató para la capital de los Estados Unidos.

Durante dos años, todos los públicos de América del Norte aplaudieron su habilidad sobre la escena de los «café-concerts», viéndola, con admirable destreza, arrojar su lazo á piernas, el cuerpo ó el cuello de los hombres, que no podían librarse del cordel que les envolvía.

En estos dos años ganó una pequeña fortuna, y de vuelta á Deuver contrajo matrimonio con un compatriota, amigo de la infancia y rival suyo en el arte de arrojar el lazo: el señor Camberlain.

Presos ambos en el «doble lazo» de Cupido, que no pudieron evitar «enlazar» sus vidas, y tuvieron la desgracia de arruinarse en desdichadas operaciones, hasta el punto de necesitar ganar el sustento.

Entonces la señora Camberlain, á la que muhas jóvenes, hijas de domadores, pedían consejo para arrojar el lazo, tuvo la idea de abrir una «lassoing school» (escuela de laceros).

Inmediatamente el establecimiento se puso de moda, y las mujeres más elegantes del Far-West acudieron á tomar lecciones.

Animada por el éxito, la señora Camberlain ha establecido otra nueva escuela en Nueva York: las lindas americanas se complacen en practicar un deporte que puede ser peligroso y alarmante, en algunos casos, para los hombres, que ya sin necesidad de esto temían los lazos femeniles.

Pero, entretanto, el «lassoing» es un nuevo deporte, para el que pronto habrá figurines en los periódicos de moda.

Y, porque nada falte, en Filadelfia se ha abierto otra escuela cuyas enseñanzas han entrado también en la categoría de los deportes.

Se trata de enseñar á manejar el paraguas del mismo modo que el sable ó el florete, á fin de que las mujeres puedan defenderse con él en caso necesario.

La esgrima del paraguas forma un ejercicio muy del gusto de las damas, que acuden en gran número al «Physbal Culture Instituto», de Filadelfia, á aprender á manejarlo.

EN LA AUDIENCIA

Sentencias.

Se ha dictado una condenando á Benito Menéndez Rivera, alias *Cunqueiro*, á la pena de seis meses y un día de prisión correccional y cuatro meses y un día de arresto mayor, por los delitos de disparo de arma de fuego y lesiones, respectivamente, imponiéndole además las costas y accesorias correspondientes y la obligación de indemnizar al lesionado con la cantidad de ciento treinta pesetas. La causa procedía del juzgado de Quiroga.

Sumarios incoados. Monforte.—Causa instruida por juegos prohibidos.

Hurto de varias estacas de vid americana, en un viñedo, propiedad de D. José Pardo Mosquera, vecino de Tor.

De París

El proceso Steinlein

Madrid 28-15'00.—Según dicen de París, sigue siendo comentadísima la desaparición de Wolff, uno de los testigos que más claridad podrían arrojar en el famoso proceso.

También es comentado el silencio que guarda la prensa acerca de este asunto.

Créese que de parecer Wolff, su intervención en el asunto Steinlein habrá de ser fecunda en impresiones.

El detalle que más interesa en los actuales momentos al tribunal que instruye el proceso, es la posición en que fué encontrado el cadáver de Steinlein.

De Rusia

Los socialistas

Madrid id. id.—Otras noticias de París, haciendo referencia al escándalo ocurrido en la última sesión de la Duma, dicen que existe el temor de que lleguen á producirse de carácter grave.

La actitud adoptada por los socialistas acerca de la cuestión de Oriente preocupa de un modo serio al Gobierno.

Teme éste que algunos elementos revolucionarios, de gran ascendiente sobre las masas, provoquen algún conflicto, que vendría á ser muy peligroso para el Imperio en las actuales circunstancias.

La política en Rusia atraviesa un período de excitación grande.

De Marruecos

Por Abd-el-Aziz

Madrid id. id.—Cada día son más confusas las noticias que se reciben en Europa acerca de la marcha de los asuntos en Marruecos.

Según los últimos despachos de Tánger, créese imposible que Muley Hafid disfrute del trono por mucho tiempo.

Abd-el-Aziz consigue cada día nuevos adeptos entre los moros.

Hafid está rodeado en Tánger de un gran número de enemigos, viéndose obligado á adoptar todo género de precauciones para poder sofocar en un momento dado todo intento de rebelión.

Dícese que su situación se hace más difícil cada día.

¿Gritos subversivos?

Madrid id. id.—Otras noticias aseguran que en algunas calles de Tánger se han dado vivas á Muley Abd-el-Aziz por grandes grupos de moros.

Estos ofrecían una actitud poco tranquilizadora.

La agresión á Fallieres

Ultimas noticias

Madrid id. id.—La agresión de que fué objeto hace días el Presidente de la república francesa, Mr. Fallieres, según dicen los últimos despachos de París, sigue interesando grandemente á la opinión.

Con este motivo háse suscitado una viva polémica entre varios periódicos.

El Gobierno cree que la agresión de referencia obedeció á algún plan oculto y trata de descubrirlo para evitar futuros acontecimientos.

De política

Impresiones

Madrid id. id.—Dícese que algunos ministeriales han concedido gran importancia política á la preocupación que viene observándose estos días en el Presidente del Consejo.

Este, á pesar de sus excursiones al Pardo y de la tranquilidad que aparenta, sábase que está hondamente afectado por el cariz que han tomado los asuntos en las últimas jornadas parlamentarias.

Sigue siendo opinión general, de la que participan muchos amigos del Gobierno, la de que al abrirse nuevamente las Cortes, surgirá la crisis.

De Roma

Temblor de tierra

Madrid 28-23'10.—Según despachos de Roma, en varias ciudades de Italia se ha dejado sentir un violento temblor de tierra.

Aunque hasta ahora, se ignoran muchos detalles de la catástrofe, sábase que ha causado numerosas víctimas.

Los muertos y heridos ascienden á un número considerable.

Muchas casas han quedado materialmente reducidas á escombros.

Organizáanse servicios de salvamento é inicianse grandes suscripciones para socorrer á las víctimas.

Horroroso pánico

Madrid id. id.—Nuevos despachos de Roma, aseguran que en todo Italia reina espantoso pánico con motivo del temblor de tierra que se dejó sentir en varias ciudades á un tiempo.

Témese que se reproduzca.

En las familias de los muertos y heridos prodúcense escenas conmovedoras.

En Valparaíso

Madrid id. id.—En Roma háense recibido despachos de Valparaíso dando detalles de los efectos causados por el temblor de tierra.

También allí han sido destruidas infinidad de casas.

Hubo muchos muertos, y el número de heridos es imposible apreciarlo por ahora, pues siguen apareciendo á cada momento entre los escombros.

En Messina

Madrid id. id.—En Messina el temblor de tierra adquiere proporciones colosales.

Cuéntanse por centenares los muertos.

Los heridos son innumerables. Dos terceras partes de la población han quedado reducidas á un enorme montón de escombros.

Entre éstos hay muchos heridos, cuyo salvamento se hace difícilísimo.

En algunos barrios donde el fenómeno no se produjo con tanta violencia viniéronse al suelo muchas casas.

Los edificios públicos han sufrido tales defectos que habrá que reconstruirlos en absoluto.

A medida que van siendo conocidos los efectos de la catástrofe, aumenta el pánico en toda Italia.

La Junta de Higiene

Medidas adoptadas

Madrid id. id.—Háse reunido la Junta Superior de Sanidad para adoptar un reglamento de higiene exterior.

Entre los diferentes acuerdos tomados, figura el de celebrar la próxima asamblea internacional en París.

De Londres

Las nieves

Madrid id. id.—Comunican de Londres que en varias ciudades de Inglaterra han caído fuertes nevadas.

En algunos pueblecillos del campo, la nieve alcanza una altura enorme.

Las líneas telégraficas han sido interrumpidas en algunos puntos.

A la hora en que telegrafía, dicen nuevos despachos de Londres que continúa nevando sin interrupción.

La conquista del aire

Una aventura

Madrid id. id.—Entre dos aeronautas ingleses, agítase el proyecto de realizar un temerario viaje al través del Océano.

Propónense ir desde Europa á la América en un globo especialmente construido para ese viaje.

Entre los inteligentes dícese que es una aventura de lo más temeraria.

Los aeronautas de referencia insisten en su empeño y esperan llevarlo ú cabo sin ningún incidente grave.

De Rusia

Otra vez el terrorismo

Madrid id. id.—Recíbense telegramas de San Petersburgo dando cuenta de una sangrienta lucha librada entre un numeroso grupo de terroristas y la fuerza pública en Moscu.

La colisión fué espantosa, A consecuencia de ella hay innumerables muertos y heridos.

Dícese que unos y otros ascienden á 150.

La policía logró poner en dispersión á los terroristas, practicado algunas detenciones.

Un suicidio

Madrid id. id.—Otras noticias de San Petersburgo aseguran que el jefe de los terroristas se ha suicidado. Las autoridades adoptan medidas severas en previsión de que llegue á repetirse el ataque de los terroristas á la fuerza pública.

Excitación peligrosa

Madrid id. id.—Asegúrase que en-

tre los elementos revolucionarios de Rusia, reina un estado de excitación que siembra la alarma por todo el Imperio.

La campaña librada por los socialistas en la Duma ha provocado esa excitación en los elementos levantiscos.

De Oriente

„Otra vez la guerra„

Madrid id. id.—Dicen de Viena que han sido suspendidos las negociaciones que venían realizando Austria y Turquía.

Con tal motivo, en los centros diplomáticos europeos, vuelve á hablarse del conflicto austro-turco y surgen nuevamente los temores de una próxima guerra entre ambos pueblos.

Don Jaime de Borbón

De Algeciras á Tánger

Madrid id. id.—Asegúrase que D. Jaime de Borbón estuvo días pasados en Algeciras.

Las mismas noticias afirman que ha marchado á Tánger.

Los temporales

Calles anegadas

Madrid id. id.—A última hora de la tarde de hoy, recibíéronse despachos de Bilbao, dando cuenta del terrible temporal de lluvias que se ha desencadenado en aquella ciudad.

Algunas calles hállanse materialmente inundadas.

Los transeúntes tienen que cruzarlas en carros ó en tranvías.

Tiendas anegadas

Madrid id. id.—Algunas tiendas han sido invadidas por las aguas, causando enormes daños y produciendo pérdidas de gran consideración.

La terrible crecida que experimentó la ría ha dado lugar á muchas inundaciones.

En algunas casas las aguas han penetrado hasta alcanzar una altura pasmosa.

La línea del ferrocarril ha sido destruida en algunos puntos.

Los trenes hállanse detenidos.

En Guernica

Más temporales

Madrid id. id.—Sábase también que en Guernica han caído lluvias torrenciales causando inundaciones.

La vía desbordóse amenazando arrasar los lugares próximos.

Los obreros que trabajan en una imprenta ha quedado aislados.

Témese que ocurran muchas desgracias personales.

El Sr. Moret

Su marcha á Bilbao

Madrid id. id.—Hoy ha marchado para Bilbao el jefe del partido liberal, Sr. Moret.

Acompañarle los Sres. Linares Rivas y Quiroga.

Algunas declaraciones

Madrid id. id.—Lo *Kalanzeiger*, publica declaraciones del Sr. Moret, á las que se concede gran importancia por lo que significan para el programa del partido liberal.

Dijo el Sr. Moret que desea á toda costa la paz interior de la nación, que es necesario restablecer en los espíritus una libertad absoluta de conciencia, y adoptar como regla de conducta el respeto mútuo de las creencias.

Habló también de la Instrucción pública, manifestando que es un campo donde tiene mucho que sembrar el partido liberal, que seguramente habrá de darle un gran impulso.

Su regreso á Madrid

Madrid id. id.—El Sr. Moret, según sus propias afirmaciones, permanecerá en Pau y Biarritz hasta el próximo día 11 en que regresará á la Corte para asistir al Parlamento.

Lo de la escuadra

El cuento de la Buena Pipa

Madrid id. id.—El Ministro de Marina, Sr. Ferrándiz manifestó que dentro de ocho días terminará el estudio de los votos particulares formulados con motivo del concurso para la adjudicación de la escuadra.

Esta no se hará, sin embargo, hasta dentro de algunos meses.

Hay quien augura que aún tardará un año.

Los católicos

Las próximas elecciones

Madrid id. id.—Entre los elemen-

tos católicos de esta Corte reina una gran efervescencia estos días.

Dedicándose a organizar comités en las delegaciones de los distritos, para luchar en la próxima campaña electoral.

Los candidatos

Madrid id. id.—Los católicos presentarán varias candidaturas en las elecciones, exigiendo a éstos declaración explícita de catolicismo.

Asegúrese que cuentan para librar la lucha electoral, con hombres de acción.

El Embajador alemán

Brillante recepción

Madrid id. id.—La recepción del Embajador de Alemania ha resultado brillantísima.

El Embajador pronunció un hermoso discurso. Contestóle el Rey en términos afetuosísimos.

El coronel Elías

Su entierro

Madrid id. id.—El entierro del coronel Elías verificado esta tarde ha sido una importante manifestación de duelo.

Presidieronlo los Sres. La Cierva y marqués de Vadillo.

A él concurrieron nutridas representaciones de los cuerpos de seguridad y benemérita.

Un público numeroso y distinguido acompañó además al cadáver del coronel Elías hasta la última morada.

Una dimisión

Combinación de gobernadores

Madrid id. id.—Ha sido admitida renuncia hecha por el Gobernador civil de Gerona.

Sustituirá en dicho Gobierno el actual gobernador de León, señor Ugarte.

A la provincia de León será trasladado el de Sevilla y para esta provincia será nombrado D. Joaquín Caro.

Los Reyes

Dispensarios antituberculosos

Madrid id. id.—Los Reyes han inaugurado los dispensarios antituberculosos establecidos en esta Corte.

Reunión comentada

En casa de Maura

Madrid id. id.—Los ministros hanse reunido en el domicilio del presidente del Consejo, Sr. Maura.

Ignórase el motivo que les ha congregado allí aunque se supone que habrán tratado de asuntos políticos.

La reunión es muy comentada.

LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Idem 28-20.

Fondos públicos	
4 por 100 perpétuo interior fin corriente.	84'50
Diferentes series.	86'55
Amortizable al 5 por 100 al contado.	100'00
Acciones	
Banco de España.	44'400
Compañía Arrendataria de Tabacos.	398'00
Cambios	
París vista (francos).	11'35
Londres vista (libras).	27'98

LUGO

La instancia presentada por don Eduardo Neira y D. Pedro Fernández, en súplica de que se declaren nulos todos los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Neira de Jusá en la sesión ordinaria del 19 de Julio último, remitiose al alcalde de aquel término para que informe.

Le fué impuesta la multa de cinco pesetas, por blasfemo, al vecino de Quintela, (Castro de Rey) José López García.

Ha solicitado licencia de caza, don

Antonio Fraiz, pasando la instancia a informe de la guardia civil.

El día primero de Enero próximo dará principio la veda para la pesca y venta de los mejillones, la cual durará hasta el 1.º de Julio, siendo sus contraventores penados con multa de 25 á 100 pesetas.

Por causa de la lluvia que arreciaba á las cuatro de la tarde del domingo, no pudo amenizar el paseo la banda municipal.

En el *Círculo de las Artes* se presentaron el domingo *Les petits frères* siendo recibidos por el público con nutridos aplausos.

La saladísima Luisita cantó con soltura y expresión acertadísima algunos números que el auditorio, que llenaba los palcos y abundaba en las butacas, juzgó de buenos, aplaudiendo sin cesar á la diminuta artista y obligándola á repetir el paso-doble torero en que tanto se distingue la bonitilla nena.

En las secciones de la tarde debutó el artista que faltaba de la pequeña *troupe* que es un simpático niño, que tiene tablas—como se dicen en lenguaje teatral—que fué aplaudidísimo y de quien puede asegurarse que llegará á ser un cómico de cuerpo entero.

Las dos niñas mayorcitas, siguen agradando en la interpretación de los variados números de su repertorio. Bailando el *cake walk* son dos artistas.

En resumen: las aburridas tardes del invierno en Lugo, se pasan muy bien en el *Círculo de las Artes*.

Encuétrase en Lugo el simpático militar alumno de la Academia de Artillería D. Joaquín Carvallo. Le saludamos.

Regresó de Ferrol la distinguida Sra. D.ª Natalia Peña de Pérez. Sea bienvenida.

El primer domingo de Enero próximo tendrá lugar la Junta general del Colegio de Abogados de esta capital para aprobar las cuentas del año último y el presupuesto para 1909.

Siguen celebrándose en la Iglesia de RR. PP. Franciscanos, los oficios de villancicos ante el *Nacimiento*. Asisten todas las tardes numerosos fieles.

Anteayer se celebró una fiesta por la Asociación Catequista. Las niñas y los niños que de ella forman parte visitaron el templo de la Purísima y escucharon una oración que les dedicó el P. Guardián de la Comunidad franciscana.

Algunos niños recitaron poesías.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha resuelto que para ser admitido á los ejercicios á plazas de aspirantes al notariado no es necesario presentar el título de abogado, bastando la certificación universitaria de haber concluido la carrera de Derecho.

Importante análisis

Lo hizo el Sr. D. Antonio B. Zannett, doctor en farmacia y medicina por la Universidad de París, respecto á la acreditada emulsión, marca *Dos pescados*, resultando de dicho análisis, lo siguiente:

—Aceite puro de hígado de bacalao el 75 por 100.
—Hipofosfitos de cal y sosa, el 1 por 100.
—Glicerofosfatos de cal y sosa el 1 por 100.

A la avanzada edad de 101 años ha fallecido en el inmediato lugar de Milieiros, un vecino de dicho punto llamado Joaquín Varela.

El Ayuntamiento de Abadín tiene expuesto al público, por el plazo de ocho días, el padrón de cédulas personales para el año de 1909.

Ha sido autorizado el ejercicio del presupuesto ordinario de la cárcel del partido de Lugo para 1909.

Ha sido aprobada la demarcación de diez hectáreas de terreno para la

mina de hierro titulada *Más Falla*, á nombre del vecino del Inco, D. David Ledo Macía.

El Ministro de la Gobernación se ocupa estos días en tomar grandes medidas de previsión sanitaria, habiéndose librado al efecto, con cargo al crédito extraordinario de dos millones, numerosas cantidades, que se justificarán en el presupuesto del año que expira.

Como consecuencia de la consulta elevada por la Junta Central del Censo, en breve se publicará un decreto de Gobernación disponiendo que se nombre un asesor á aquellos individuos á los que corresponde formar parte de las Juntas provinciales y no sepan leer y escribir.

La Sociedad española de propaganda para la incineración cadavérica convoca á todos los partidarios de estis sistema, tanto españoles como extranjeros, á una reunión, para resolver la creación de hornos crematorios.

Noches pasadas sostuvieron una reyerta con Jesús Vilares de Prayán de Arriba, en Becerreá, Ramón López Fernández, de Navia de Suarna; Ramón Méndez, de Queizán; Gumerindo Arias, de Ferreiros, y José Magdalena, de Seimeira, causándole algunos desperfectos en su casa y arrojándole al río un carromato.

Para responder de lo que pueda resultar en la causa que con tal motivo se sigue en el juzgado instructor de Becerreá, fueron detenidos los citados vecinos.

Sastrería LA SOCIEDAD

¿Queréis vestir barato y elegante? Pasad por LA SOCIEDAD, Cruz 3, Lugo, y seguramente saldréis complacidos.

Esta casa garantiza los encargos.

Hállase entre nosotros con objeto de asistir á las sesiones de la Comisión provincial, nuestro particular amigo el diputado por Becerreá-Fonsagrada, D. Eduardo Rosón.

Círculo de las Artes

Salón de proyecciones

Hoy habrá tres magníficas funciones en las que se exhiben películas preciosas é interesantes, presentando nuevos trabajos los aplaudidos artistas.

LES PETITS FRERES,

que entre otros harán el bonito número de *Los caldereros*.

Las funciones serán á las cinco y media, sección sencilla, y á las seis y media y nueve y media de la noche las dobles.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santo Tomás de Cantorbery, arzobispo y mártir; al cual por defender la justicia y la inmunidad eclesiástica, dieron muerte unos impíos facinerosos en su misma iglesia. El asesino que le descargó el primer golpe se llamaba Reinaldo. Otros dos criminales cruzaron el pecho del arzobispo con espadas y otro le abrió la cabeza. Todo acaeció el día 29 de Diciembre de 1170, cuando Santo Tomás llevaba nueve años del obispo y cincuenta y tres de vida.

El Santo Rey y Profeta David. San Marcelo y otros.

Dependiente de Farmacia

Se necesita con buena práctica y buenas referencias en la de D. Salvador Castro Freire, de Lugo.

AGENDA

AUTOMÓVILES

Lugo á Mondoñedo y Ribadeo, sale á la llegada del correo de Madrid.
Ribadeo á Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.
Administración: Manuel Becerra 4, bajo.

Estación de salida: Explanada del Teatro Circo.

FERROCARRILES

De Madrid á la Coruña
Rápido, llega á las 10'3; sale á las 10'8.
Correo, llega á las 14'52; sale á las 14'57.
Mixto, llega á las 5'37; sale á las 5'57.

De la Coruña á Madrid
Rápido, llega á las 14'54; sale á las 15.
Correo, llega á las 10'53; sale á las 11.
Mixto, llega á las 23'24; sale á las 23'44.
Hay rápido desde Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

COCHES

De Lugo á Becerreá, sale á las 7'30.
De Becerreá á Lugo, llega á las 11.
Administración: Ronda de Castilla, n.º 30

De Lugo á Fonsagrada, sale á las 6'30.
De Fonsagrada á Lugo, llega á las 18'30.
Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

De Lugo á Villalba, sale á las 16.
De Villalba á Lugo, llega á las diez.
Administración: Plaza de San Fernando.

De Lugo á Chantada, sale á las 7.
De Chantada á Lugo, llega á las 20.
Administración: Ronda de Castilla, n.º 6.

De Lugo á Castro, sale á las 16.
De Castro á Lugo, llega á las 10.
Administración: Ronda de Castilla.

De Lugo á Castroverde, sale á las 16.
De Castroverde á Lugo, llega á las 10.
Administración: Carretera de la Estación, núm. 4.

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS

Horas de entrada y salida de expediciones

Entrada
Descendente de Madrid, á las 15'15.
Ascendente de Coruña, á las 11'15.
Mixto de Madrid, á las 6'15.
Mixto de Coruña, á las 24.
Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 8.
Frial, Pol y Fijós, á las 11.

Salida
Descendente para la Coruña, á las 14'30
Ascendente para Madrid, á las 10'30.
Mixto para la Coruña, á las 5.
Mixto para Madrid, á las 23.
Chantada, Becerreá, Fonsagrada y Meira, á las 16.
Pol, Frial y Fijós, á las 12.

Horas de despacho
Entrega de apartados, á las 8, á las 11'45 y á las 16.
Lista, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 16 á 16'30.
Salida de Carteros, á las 8, á las 12 y á las 16'15.
Certificados, de 8 á 10, de 11 á 12 y de 21 á 22.
Valores declarados, de 9 á 10 y de 11 á 12.
Recogida de Buzones, á las 10, á las 13 y á las 22; y en el de la principal, 15 minutos antes de las salidas de los correos.

LEÑA BARATA

en haces á 10 y 20 cts.

PLAZA DEL CAMPO, NÚM. 8

HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar MAGICA Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la calva y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello.

De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

Don José Fernández

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º--LUGO

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

QUINTAS DOTALES

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza.—Sucursales: Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó á plazos se les deja libre, á todos los mozos, aún cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento, excepción legal é inutilidad del individuo.

Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las cajas del Estado y Banco de España, las 200.000 pesetas que determinan la vigente Ley de Seguros, de 14 de Mayo y su Reglamento de 26 de Julio de 1908.

IMPORTANTE

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantías que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en los años de 1907 y 1908, ha pagado á sus asegurados y redenciones hechas, más de un millón de pesetas, apesar de estar abierto el plazo de redenciones hasta el 31 de Diciembre entrante, tiene cumplidos sus compromisos.

Notas.—1.º No contrateis suscripciones de vuestros hijos en ninguna Empresa, sin antes examinar las condiciones de las pólizas y contratos.—2.º No os fiéis en Sociedades que ofrecen cuotas más bajas que las del BANCO ARAGONÉS, por cuanto les será imposible cumplir sus compromisos.

Para informes y suscripción, antes del sorteo que tendrá lugar el segundo domingo del mes de Febrero de 1909, dirigirse al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo,

Don Emilio Serrano Marqués

PLAZA DEL OBISPO IZQUIERDO, NÚM. 15, (antes del Castillo).—LUGO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4 >
Idem, un año.	16 >
Ultramar y extranjero.	9 >

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS LUNES

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.
La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato.
No se devuelven los originales.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—**SINIESTROS PAGADOS**, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social.	130.000.000 ptas.

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

PEDRO RAMON Ortopédico-Especialista

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc., etc.

Con el privilegiado método Ramón quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical—NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA ALGUNA—de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación, suscrita oficialmente por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirugía. Los clientes del especialista Ramón olvidan pronto la dolencia; optan, A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, primero, BARCELONA.

Si un día las Reales Academias de Medicina y Cirugía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramón, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy los Médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue el verdadero remedio, y poner coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas y de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros, usando las privilegiadas especialidades Ramón, y á este fin, los de Lugo y su provincia, deben acudir al Sr. Médico

DON SERAFIN SAL Consulta: de nueve á diez mañana y de una á dos, y cuatro á cinco tarde.

Ronda de Castilla, 18.—LUGO

FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR DE Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molino LA FERTÉ y la DORDONA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectarea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baulas, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

QUINTAS

Gran Centro de Redenciones

SERVICIO MILITAR

Establecido en Guadalajara á cargo de D. Antonio Boixareu, propietario en la misma, y en la Villa y Corte de Madrid, industrial y rentista

Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos plazos,

Pueden redimirse del servicio militar los mozos que han de sortear en el día 14 de Febrero próximo advirtiéndoles para su conocimiento que el que quiera hacer la suscripción en dos plazos tiene que depositar 475 pesetas antes del día del sorteo y las 400 restantes el día 15 de Agosto próximo, pero este segundo plazo tiene que garantizar su pago una persona de responsabilidad.

Al mozo que deposite en vez de las cantidades antes apuntadas la de 900 pesetas se le ampliará en el acto dicho depósito á 1.500, las cuales le garantizan desde luego su redención caso de que le toque por su número ir á filas.

Esta casa es la más antigua de todas las que operan en España, teniendo ella sola más capital para responder del cumplimiento de sus contratos que todas las demás que se dedican á esta clase de negocios reunidas.

Los depósitos se hacen en casa del acreditado comerciante y propietario de esta población D. MANUEL B. CARRO, de donde no se retira ni una peseta hasta que están hechas todas las redenciones de los que les toque ser soldados.

Es la casa que más garantías ofrece y á donde deben acudir todos los padres de familia sin excepción, á hacer sus contratos si no quieren á lo mejor ser engañados.

Para más detalles dirigirse á

DON SALVADOR LLAMAS

Ronda de Castilla, 16, principal.—LUGO

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamozos, céfros, organdys, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, vrisvris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cutíes, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota
REINA, 5 **LUGO**

LIQUIDACION

En **EL SIGLO** se hace de papeles, papelería, objetos de escritorio y fantasía para regalos.

Se recibió un numeroso surtido en Devocionarios, alta novedad.

EDUARDO AMEJIDE

Piazza Mayor, 12, Soportales

—LUGO—

EL FÍGARO

Acreditado salón de peluquería

SAN PEDRO, NÚM. 14

Frete al Gobierno civil

MODAS

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar á su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un elegante surtido de los artículos de novedad á que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros, con arreglo á los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de cristianar.

LUGO.—Reina, 19.—LUGO

IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

Esquelas de defunción, tarjetones de luto, recordatorios, partes de boda, carnets y menus, papel y sobres de diversos y escogidos modelos.

Tarjetas y B. L. M. en competencia con los litográficos.

Impresos para Ayuntamientos, Juzgados y Oficinas.

Impresión de libros y folletos, obras de lujo, revistas y demás publicaciones.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO